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De acordo com 
dados do Tribunal 
Superior Eleitoral 
(TSE), nas eleições 
deste ano no Ama-
zonas, 13 candidatos 
se declararam gays, 
oito assexuais, sete 
lésbicas, quatro bis-
sexuais e um não in-
formou a qual grupo 
pertence.

Os candidatos de-
clarados heterosse-
xuais ainda são maio-
ria no atual pleito.

33 candidatos se declaram 
LGBTQIA+ no Amazonas
33 candidatos se declaram 
LGBTQIA+ no Amazonas
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FVS-RCP tem se dedicado à investigação de novos casos e à atualização contínua dos dados epidemiológicos

doença causada por um 
arbovírus (vírus transmi-
tido por artrópodes) do 
gênero Orthobunyavirus, 
da família Peribunyavi-
ridae. A transmissão do 
Oropouche é feita princi-
palmente pelo inseto co-
nhecido como Culicoides 
paraensis (maruim). De-
pois de picar uma pessoa 
ou animal infectado, o ví-
rus permanece no inseto 
por alguns dias. Quando 
o inseto pica uma pessoa 
saudável, pode transmitir 
o vírus.

Os sintomas são pare-
cidos com os da dengue: 
dor de cabeça intensa, 
dor muscular, náusea e 
diarreia. Alguns pacientes 
apresentam irritação na 
pele espalhada pelo cor-
po. Devido à similaridade 
com outras arboviroses, 
principalmente dengue e 
chikungunya, o diagnós-
tico laboratorial é funda-
mental para o diagnóstico 
em conjunto com critérios 
clínico-epidemiológicos.

Não existe tratamento 
específico e os pacientes 
devem permanecer em 
repouso, com tratamen-
to sintomático e acom-
panhamento médico. 
Em casos de sintomas 
suspeitos, a recomen-
dação é procurar ajuda 
médica e informar sobre 
a exposição potencial à  
doença.

Para prevenção, a re-
comendação inclui evitar 
o contato com áreas de 
ocorrência e/ou minimizar 
a exposição às picadas dos 
vetores; usar roupas que 
cubram a maior parte do 
corpo; manter a limpeza 
de terrenos e de locais de 
criação de animais; reco-
lhimento de folhas e frutos 
que caem no solo; e uso 
de telas de malha fina em 
portas e janelas.

De janeiro a 25 de julho 
de 2024, o Amazonas 
registrou 3.177 casos de 
Febre do Oropouche

Prefeitura investiu R$ 5 milhões na recuperação das unidades

Porto Alegre retoma aulas em todas as escolas atingidas pela enchente
DIVULGAÇÃO

EDUCAÇÃO

   Da redação

A Secretaria Municipal 
de Educação de Porto 
Alegre retomou nes-
ta segunda-feira (19) as 
atividades nas últimas 
sete escolas que ainda 
estavam sem aulas des-
de que foram atingidas 
pela enchente em maio 
deste ano. Ao todo, 650 
alunos retomarão as ati-
vidades, fechando assim 
100% dos 4.147 estudan-
tes das escolas que foram 
alagadas.

As unidades passam 
a funcionar em espaços 
alternativos que foram 
locados pela secretaria. 
Das 14 escolas municipais 
atingidas pela enchente, 
12 passam por obras de 
recuperação e duas fo-
ram limpas e recupera-
das: Escola Municipal de 
Educação Infantil (Emei) 

Ilha da Pintada e Escola 
Municipal de Ensino Fun-
damental (Emef) Verea-
dor Antônio Giudice.

Segundo a prefeitura, 
até o momento, foram in-
vestidos R$ 5 milhões na 
recuperação de escolas.

Escolas
Os alunos da Emef Mi-

grantes passam a ter au-
las na Emef Paixão Cor-
tes, na Vila Ipiranga. O 
espaço foi liberado após 
a Emef João Goulart, que 
estava tendo aulas no 
local, voltar para o seu 
prédio próprio.

As escolas Humaitá, 
Passinho Dourado e Pa-
tinho Feio terão aulas 
em salas da unidade São 
Francisco Santa Família e 
a Emei Meu Amiguinho 
funcionará em espaço 
cedido pela Associação 
Cristóvão Colombo. As 

escolas de educação in-
fantil Vila Elizabeth e Mi-
guel Velasquez passam 
a funcionar temporaria-
mente na sede do Sesi 
Rubem Berta, com trans-
porte gratuito até o local.

Bairros-fantasmas
O bairro Sarandi, na pe-

riferia da Zona Norte de 
Porto Alegre, é um dos 
mais populosos da cidade 
e foi o mais impactado 
na capital pela enchente 
no Rio Grande do Sul, 
que deixou centenas de 
feridos, 182 mortos e 29 
desaparecidos. A água in-
vadiu o bairro no dia 3 de 
maio depois que trans-
bordou em dois pontos 
do Dique Sarandi, que 
represa o Rio Gravataí. 
Ao todo, 26 mil dos 91 mil 
moradores foram de al-
guma forma impactados.

O Uol visitou o local no 
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final de julho, três me-
ses após as enchentes, 
e presenciou uma espé-
cie de “bairro-fantasma”. 
Muitos moradores ainda 

não retornaram e estão 
em casas de parentes ou 
abrigos. Eles visitam o lo-
cal, abrem as casas para a 
retirada da sujeira incrus-

tada nos cômodos e logo 
partem. A permanência 
no bairro não sustenta, 
por enquanto, a retoma-
da da rotina.

AM apresenta redução de 
casos de febre Oropouche

Amazonas tem sido reali-
zado de forma integrada. 
A ocorrência da doença 
na região amazônica se-
gue sendo estudada por 
pesquisadores de todo o 
país. Enquanto isso, fomos 
destaques, em março e 
junho, no monitoramento 
em cenário nacional vol-
tado para estratégias de 
vigilância e controle em 
todo o estado”, destaca 
a diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim.

Em resposta ao aumento 
dos casos e à necessidade 
de reforço na vigilância, 
o Governo do Amazonas, 
em parceria com a FVS-
-RCP, entregou, ainda em 
março, 20 veículos e 125 
pulverizadores para apoiar 
o enfrentamento da febre 
do Oropouche e outras ar-

boviroses, como dengue e 
malária, em municípios do 
interior do estado.

Esse investimento de 
aproximadamente R$ 5 mi-
lhões ocorreu para ampliar 
a capacidade de resposta 
e controle em áreas remo-
tas. Além disso, a FVS-RCP 
tem se dedicado à investi-
gação de novos casos e à 
atualização contínua dos 
dados epidemiológicos em 
colaboração com o Minis-
tério da Saúde.

“Paralelamente, esta-
mos intensificando o mo-
nitoramento de gestantes 
e recém-nascidos, visando 
um acompanhamento ri-
goroso para minimizar os 
riscos associados à infec-
ção nesse grupo”, destaca a 
gerente de Doenças Trans-
missíveis no Departamen-

to de Vigilância Epidemio-
lógica, Lilian Furtado.

Além disso, a FVS-RCP 
participa de reuniões se-
manais com o Ministério 
da Saúde e demais esta-
dos brasileiros para avaliar 
e discutir estratégias de 
enfrentamento à doen-
ça. Não foram registradas 
anomalias congênitas e/
ou abortos nas pacientes 
que contraíram pelo vírus 
Oropouche durante a ges-
tação no Amazonas.

Ação contínua
Além do monitoramento 

contínuo e detalhado dos 
casos, a FVS-RCP tem pro-
movido a capacitação de 
profissionais e a troca de 
experiências com outras 
regiões afetadas. Entre as 
iniciativas recentes, está a 

participação da FVS-RCP 
no 1º Simpósio sobre a Fe-
bre do Oropouche - Bahia 
2024, onde foram com-
partilhadas experiências 
e estratégias de controle 
do Amazonas com outros 
estados.

A FVS-RCP também tem 
investido na capacitação 
de profissionais locais. Em 
abril de 2024, a Fundação 
sediou o curso “Biologia 
dos Arbovírus e Vetores da 
Febre do Oropouche”, em 
Manaus. Este treinamento 
ocorreu para aprimorar as 
habilidades dos profissio-
nais da saúde pública, na 
identificação e controle 
eficaz da Febre do Oro-
pouche.

Oropouche e prevenção
O Oropouche é uma 

   Em Tempo

O Amazonas apre-
senta redução de 
casos de Febre do 
Oropouche desde 

o fim do mês de maio, se-
guida de estabilidade de 
casos da doença, saindo 
de cinco casos registrados 
para nenhum caso na pri-
meira semana de agosto. 
A Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas - 
Dra. Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP) segue fortale-
cendo a prevenção contra 
a doença.

Instituição vinculada à 
Secretaria de Estado de 
Saúde do Amazonas (SES-
-AM), a FVS-RCP destaca 
para a adoção de medidas 
de prevenção como estra-
tégia para o enfrentamen-
to à Febre do Oropouche, 
junto às Secretarias Muni-
cipais de Saúde de forma 
integrada à ação da po-
pulação.

De janeiro a 25 de julho de 
2024, o Amazonas regis-
trou 3.177 casos de Febre 
do Oropouche, por meio 
de critério laboratorial. Os 
dados da doença são divul-
gados mensalmente pela 
FVS-RCP, via informe epi-
demiológico. Desde janeiro 
deste ano, a FVS-RCP in-
tensifica o enfrentamen-
to à doença por meio de 
alertas epidemiológicos, 
notas técnicas destinadas 
a profissionais de saúde e 
campanhas de educação 
em saúde para fortalecer 
a prevenção.

“O enfrentamento da 
febre do Oropouche no 

Manaus, terça-feira, 20 de agosto de 2024
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Somos fortes candidatos a ser pária”

Decisão de Dino ressuscita ‘balcão’ subjuga 
o Congresso

Aliança com STF
Lula quer restabelecer o “balcão”. 

Sem votos no Congresso, recorreu à 
sua “bancada” no STF, como no caso 
recente da desoneração da folha.

Troco não tardou
Uma primeira reação se viu on-

tem: a Comissão Mista de Orça-
mento rejeitou a MP de Lula pre-
senteando o Poder Judiciário com 
R$1,3 bilhão.

Congresso se une
Em rara nota conjunta, as mesas 

diretoras da Câmara e do Senado e 
partidos pediram que o STF revogue 
a decisão monocrática de Dino.

Atropelaram o rito
A nota do Congresso lembra que 

o juiz prevento no caso é Alexandre 
Moraes, por recente decisão sobre 
o mesmo tema, e não Dino.

‘Círculo íntimo’ pode ter vazado 
mensagens do STF

Parlamentares estão convenci-
dos de que mensagens e áudios 
revelados por Glenn Greenwald na 
Folha, que segundo o jornal foram 
retirados de um celular, são obra 
de um dos personagens citados nas 
reportagens, os três auxiliares de 
Alexandre Moraes. Já há até pedido 
de investigação do trio, feito pela 
senadora Damares Alves (PL-DF). 
Greenwald reforçou as suspeitas ao 
afirmar, em inglês, que a origem é 
o gabinete do ministro, mas usou 
a expressão “chambers” (“aposen-
tos”), o “círculo íntimo”.

Não é vazamento
Tanto a Folha quanto Greenwald 

já explicaram que as informações 
não são produto de vazamento ile-
gal ou invasão hacker.

Fonte espontânea
As mensagens que são objeto 

da análise do jornal estariam num 
aparelho celular oferecido de forma 
espontânea por fonte secreta.

Não deve, não teme
No STF, Moraes disse que nem 

ele e nem os três personagens 
citados temem nada, por isso os 
políticos avaliam convocá-los  
para depor.

Intel escolhe Brasília
A Intel, gigante dos microproces-

sadores, irá inaugurar seu primeiro 
data center no Brasil no BioTIC, 
parque tecnológico de Brasília. A 
expectativa é gerar 900 empregos 
diretos, comemorou o governador 
Ibaneis Rocha.

Lorotas em Curitiba
Lula disse ontem que Haddad é 

criticado porque o governo quer ta-
xar “os mais ricos”. De pernas curtas 
e com memória seletiva, já esque-
ceu que, se mirou nos ricos, Zé do 
Taxão acertou nos pobres, com a ta-
xação das blusinhas e reonerando 
a folha de salários, que reduzirá os  
empregos.

Tome tento, Pacheco
Bia Kicis (PL-DF) desafiou o pre-

sidente do Senado no impeach-
ment contra Alexandre de Moraes. 
“Queremos ver se o Rodrigo Pa-
checo vai ficar de costas para os 
seus eleitores. O povo de Minas 
irá às ruas”.

Primeiro desmoraliza
Fiel ao princípio de sempre 

de assassinar reputações ou 
desmoralizar teses para impor 
sua posição, o governo Lula 
(PT) acionou sua máquina de 
propaganda para demonizar 
ou desmoralizar o atual siste-
ma de liberação de emendas 
parlamentares, batizando-o de 
“emendas pix”.

Nem os gregos
“Os deuses do Olimpo ressus-

citaram. É uma guerra para ver 
quem manda mais no País. Nossa 
democracia está em xeque”, reagiu 
a deputada federal Adriana Ven-
tura (Novo-SP).

Calcificação política
“A polarização sempre houve. O 

que há agora é a calcificação da 

polarização. Deixou de haver bam-
bu, ou alguma coisa flexível, para 
ficar cada um com sua coluna de 
concreto”, avalia Esperidião Amin 
(PP-SC).

Viva Juliano
A Câmara do DF concederá nesta 

sexta (16), postumamente, o título 
de cidadão honorários a um dos 
advogados mais queridos e admi-
rados de Brasília: o ex-presidente 
da OAB Juliano Costa Couto, re-
cém-falecido.

Engajados na polêmica
Aspone para assuntos interna-

cionais aleatórios de Lula (PT), 
Celso Amorim disse no Senado 
que “estamos engajados em re-
organizar a Unasul”, mas admitiu: 
“sei que a Unasul desperta muita 
polêmica”.

Pensando bem...
...pedir novas eleições em outro 

país, pode.

Poder sem Pudor
Mistério mineiro
Em Minas, chamavam o senador 

e ex-governador Magalhães Pinto 
de “Dr. Magalhães”, mas ninguém 
sabia informar ao certo por que ele 
fazia jus ao título. Afinal, ele era 
formado em quê? Um jornalista 
gozador resolveu tirar a dúvida 
com um dos principais adversários 
dele, Tancredo Neves, logo ele. Dr. 
Tancredo apertou os olhinhos e 
disparou: “Não sei em quê ele é 
formado, mas posso garantir uma 
coisa: nunca conheci um colega de 
turma do Magalhães...”

Decisão do ministro Flávio Dino cassando 4 emendas constitucionais em vigor há dez anos, aprova-
das nas últimas três legislaturas, deixou o Congresso em “pé de guerra” contra mais essa estocada do 
Supremo Tribunal Federal em suas prerrogativas. A decisão de Dino atende a Lula (PT), que o nomeou 
e deseja a volta do “balcão de negócios”. O petista usou e abusou do “balcão” nos dois primeiros go-
vernos, condicionando a liberação de emendas ao comportamento bovino dos parlamentares.
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Sen. Esperidião Amin (PP-SC) sobre a passagem de pano de Lula para o ditador Maduro
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Como as queimadas 
prejudicam os gatos

A fumaça das queimadas é um problema sério para todos os 
seres vivos, inclusive nossos queridos felinos. Embora possamos 
pensar que os gatos, com toda a sua elegância e aparente re-
sistência, estão imunes aos efeitos do ar poluído, a verdade é 
que eles também sofrem – e bastante – com as consequências 
das queimadas.

Primeiro, vamos considerar o fato de que os gatos têm um 
olfato muito mais aguçado do que o nosso. A fumaça, com 
todas as suas partículas finas, não só irrita o sistema respira-
tório dos felinos, mas também interfere em sua capacidade de 
usar o olfato para explorar o ambiente. O cheiro característico 
da fumaça pode sobrecarregar as narinas sensíveis dos gatos, 
causando desconforto e até mesmo estresse. Imagine estar 
em um lugar com cheiro forte o tempo todo, sem conseguir 
escapar. É mais ou menos assim que nossos gatos se sentem 
em um ambiente tomado pela fumaça.

Além disso, a inalação de partículas de fumaça pode causar 
sérios problemas respiratórios nos gatos. Eles podem desenvol-
ver condições como bronquite, asma ou até mesmo pneumonia, 
que, se não tratadas, podem se tornar crônicas. Gatos que já 
têm problemas respiratórios, como os braquicefálicos (raças 
com focinho achatado, como o Persa), estão ainda mais vul-
neráveis. A fumaça pode exacerbar essas condições, tornando 
a respiração difícil e dolorosa.

E não é só o sistema respiratório que sofre. A exposição pro-
longada à fumaça das queimadas pode afetar o sistema imuno-
lógico dos gatos. A poluição do ar pode enfraquecer as defesas 
naturais do corpo, deixando-os mais suscetíveis a infecções. É 
como se, em vez de vestir uma armadura, eles estivessem saindo 
para uma batalha vestindo apenas uma camiseta.

Outro fator importante a considerar é o impacto nos olhos 
dos gatos. A fumaça e as partículas finas podem irritar os olhos, 
causando vermelhidão, coceira e até mesmo infecções oculares. 
Você já deve ter notado que, quando há muita fumaça, nossos 
olhos também ficam irritados. Agora imagine isso acontecendo 
com um gato, que não tem como pedir colírio ou esfregar os 
olhos para aliviar o desconforto.

E o que dizer do comportamento dos gatos? A fumaça pode 
afetar seu bem-estar emocional. Gatos são criaturas sensíveis 
e territoriais. Quando seu ambiente é invadido por algo tão 
estranho quanto a fumaça, eles podem ficar ansiosos ou es-
tressados. É comum observar mudanças de comportamento, 
como esconder-se, perda de apetite ou, em casos mais graves, 
agressividade.

Há também o risco da ingestão de toxinas. Se um gato sair 
para dar um passeio e se lamber ao voltar para casa, ele pode 
acabar ingerindo partículas tóxicas que se depositaram em sua 
pelagem. Essas toxinas podem causar problemas digestivos ou 
intoxicações mais graves. Então, a ideia de um gato que sai para 
dar uma volta e retorna apenas um pouco sujo de fuligem é 
muito mais séria do que parece.

Por isso, em tempos de queimadas, é essencial tomar algu-
mas precauções para proteger nossos gatos. Manter as janelas 
fechadas pode ajudar a reduzir a quantidade de fumaça que 
entra em casa. O uso de purificadores de ar também é uma 
excelente ideia, pois ajuda a remover as partículas nocivas 
do ambiente. Para os gatos que adoram passear ao ar livre, 
é aconselhável limitar o tempo fora de casa durante esses 
períodos ou, melhor ainda, mantê-los dentro de casa até que 
a qualidade do ar melhore. Lembre-se de disponibilizar água a 
vontade por toda casa, sachê com água e colírios lubrificantes.

Se você notar que seu gato está apresentando sintomas como 
tosse, espirros, falta de ar, olhos vermelhos ou lacrimejantes, não 
hesite em levá-lo à Unidade de Saúde Felina, estamos prontos 
para atendê-lo!. Quanto mais cedo o problema for identificado 
e tratado, melhores são as chances de recuperação. Lembre-se 
de que, assim como nós, os gatos também precisam de cuidados 
especiais em momentos de crise ambiental.

Agora você sabe que a fumaça das queimadas não afeta ape-
nas o meio ambiente e a saúde humana; nossos amados felinos 
também estão em risco. Por isso, é nossa responsabilidade 
protegê-los, garantindo que seu ambiente seja o mais seguro 
e confortável possível. Afinal, os gatos nos dão tanto amor e 
alegria que o mínimo que podemos fazer é cuidar bem deles, 
especialmente em tempos difíceis. E, quem sabe, ao proteger 
nossos gatos, também possamos ser mais conscientes sobre 
a importância de preservar o meio ambiente, evitando, sempre 
que possível, que tragédias como as queimadas aconteçam.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.

Manaus, terça-feira, 20 de agosto de 2024



politica@emtempo.com.br | Jonathan Ferreira

4
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No Amazonas, me-
nos de 2% dos can-
didatos declararam 
fazer parte da co-

munidade LGBTQIA+. Con-
forme dados do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), 
apenas 33 candidatos LGB-
TQIA+ vão disputar o pleito 
esse ano.

Informações do painel 
candidaturas, do TSE, mos-
tram que dos 2.506 (31,42%) 
candidatos que optaram 
por declarar sua orientação 
sexual, 13 (0,52%) candida-
turas são de pessoas gays; 
8 (0,32%) são de assexuais; 
7 (0,28%) são de lésbicas; 
4 (0,16%) são bissexuais e 1 
(0,04%) não informou. Desse 
total, 2.473 (98,68%) decla-
raram que são héteros.

O total de candidaturas 
foi 7.977 (100%) candidatos 
as eleições municipais no 
Amazonas e 5.741 (68,58%) 
optaram por não declarar sua 
orientação sexual.

No quesito identidade de 
gênero no Amazonas, 1.859 
(23%) optaram por não de-
clarar, enquanto 6.100 (76%) 
se declaram pessoas cis, 
dentre os candidatos que 
quiseram divulgar a identi-
dade de gênero.

Apesar do crescimento de 
candidaturas LGBT+ no Bra-
sil, os números no Amazonas 
ainda não são expressivos. 
O registro oficial de candi-
daturas LGBTQIA+ é uma 
conquista recente dos movi-
mentos pela democratização 
da participação política.

O diretor-executivo da ONG 
VoteLGBT, Gui Mohallem, 
considera um dia histórico a 
divulgação de candidaturas 
LGBT+ pelo TSE. Desde 2014, 

a organização atua para au-
mentar a representatividade 
de pessoas LGBT+ nos espa-
ços políticos.

“É um passo muito impor-
tante em direção à cidada-
nia plena das pessoas LGBT+ 
nesse país. É a primeira vez 
que somos contados ofi-
cialmente por algum órgão 
público e é muito significa-
tivo que tenha sido o TSE, 
a partir de uma provocação 
da VOTELGBT, da ANTRA e 
de vários parlamentares da 
bancada LGBT+, como o se-
nador Fabiano Contarato e 
as deputadas Daiana Santos, 
Duda Salabert e Erika Hilton. 
Para nós, ter acesso a esses 
números, a esses dados, é 
um sonho de muito tempo”, 
celebra.

Para Mohallem, entretanto, 
esse ainda é o primeiro passo.

“Conseguir entender quais 
desafios específicos essas li-

deranças LGBT enfrentam e 
como criar mecanismos para 
poder superar esses desafios, 
tanto desde um apoio da so-
ciedade civil, quanto pensar 
políticas públicas de garantia 
de direitos. Como você prote-
ge essas lideranças políticas 
de violência, por exemplo? De 
cara, a gente começa com um 
número histórico de mais de 
três mil candidaturas e ainda 
deve aumentar. Então, é uma 
alegria muito grande saber 
que tem tanta gente nossa 
disposta a disputar a arena 
política. Sem diversidade, não 
há democracia”, afirma.

Para a pesquisadora, 
músico-educadora e com-
positora, Kely Guimarães, 
candidaturas de pessoas 
LGBT+ são importantes para 
abrangir as necessidades da  
comunidade.

“Em si tratando de políticas 
públicas de cidadania, é fun-

damental, a meu ver, que haja 
representantes LGBTQIA+ 
sim nas casas legislativas, 
pois essas pessoas podem 
conhecer mais intimamente 
as demandas e necessida-
des da classe que são mui-
tas. Afinal, o poder público 
é em tese a representação 
do povo, não é?!”, explica a 
pesquisadora, músico-edu-
cadora e compositora, Kely  
Guimarães.

População LGBTQIA+ no 
Amazonas

Conforme dados do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), divul-
gados em 2022, ao menos 
60 mil pessoas adultas no 
Amazonas se declararam 
homossexuais ou bissexu-
ais. Mesmo assim, a pesqui-
sadora, músico-educadora 
e compositora, Kely Guima-
rães, aponta que algumas 

discussões dentro das Ca-
sas Legislativas no Amazo-
nas nem sequer conside-
ram a população LGBTQIA+ 
como cidadãos.

“Em tese, o Estado é lai-
co, entretanto, muitas das 
discussões que ocorrem 
dentro das casas legisla-
tivas no Amazonas e pelo 
Brasil sequer consideram a 
população LGBTQIA+ como 
cidadãos que pagam seus 
impostos e, portanto, re-
querem o mesmo respeito 
e equidade que os demais. 
Vê-se que raramente polí-
ticos têm tal consciência e 
respeito, infelizmente, não 
conseguem separar con-
cepções religiosas, que são 
suas escolhas pessoais, com 
condições e tipos diversos 
de vida e de família”, argu-
menta.

No Amazonas, dos 2,6 mi-
lhões de habitantes de 18 

Candidaturas LGBTQIA+ representam menos 2% do total no Amazonas

DIVULGAÇÃO

anos ou mais, 2,5 milhões 
(94,1%) se declararam hete-
rossexuais; 60 mil (2,3%) ho-
mossexuais ou bissexuais, e 
97 mil pessoas (3,7%) não 
soube ou não quis respon-
der sobre sua orientação 
sexual.

Em Manaus, entre 1,5 mi-
lhão de habitantes de 18 
anos ou mais, 1,4 milhão 
(93,4%) se declararam he-
terossexuais; 46 mil (3,0%) 
homossexuais ou bissexu-
ais, e 56 mil pessoas (3,6%) 
não soube ou não quis res-
ponder. A média nacional 
aponta que 1,8 da população 
adulta brasileira é homos-
sexual ou bissexual.

Os dados sobre orienta-
ção sexual foram coleta-
dos, em 2019, no módulo 
da PNS que investigou a 
atividade sexual, destinado 
aos moradores de 18 anos  
ou mais.

Conforme dados 
do TSE, número 
representa 2% dos que 
vão disputar o pleito 
este ano

Amazonas tem 33 candidatos 
LGBTQIA+ nas eleições

Projetos reforçam a importância do aleitamento materno no Amazonas

Leis aprovadas na Aleam incentivam o aleitamento materno
DIVULGAÇÃO

CONSCIENTIZAÇÃO

A Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) tem 
produzido Leis e Projetos 
de Lei (PLs) voltados à 
conscientização e incen-
tivo ao aleitamento ma-
terno.

A campanha “Agos-
to Dourado”, que tem o 
objetivo de disseminar 
informações e empreen-
der ações que destacam 
a importância da ama-
mentação, foi instituída 
no Amazonas pela Lei nº 
5.081/2020. 

A autora foi a deputada 
da 19ª Legislatura, The-
rezinha Ruiz. O dourado 
faz alusão à definição da 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS) para o lei-
te materno, “alimento de 
ouro” para a saúde dos 
bebês.

Outra legislação aprova-
da é a Lei nº 6.085/2022, 
da deputada Joana Darc 
(UB), estabelecendo a 
disponibilização de salas 
exclusivas para amamen-
tação, extração, armaze-
namento e conservação 
adequada do leite. 

“A amamentação é um 
direito da mãe e da criança 
que necessita desse ali-
mento nos primeiros me-
ses de vida”, disse a depu-
tada, ressaltando que um 
dos maiores empecilhos 
para a continuidade da 
amamentação é a falta 
de salas exclusivas para a 
amamentação e extração 
de leite. 

Logo, segundo Joana 
Darc, a instalação de sa-
las apropriadas para ama-
mentação, por força de lei, 

é importante instrumento 
de proteção do aleitamen-
to materno e da promoção 
da saúde de crianças na 
primeira infância. 

O direito à amamen-
tação foi assegurado às 
lactantes por meio da Lei 
nº 6.390/2023, também 
da deputada Joana Darc. 

A Aleam aprovou, ainda, 
a Lei nº 6.424/2023, da de-
putada Mayra Dias (Avan-
te), tornando obrigatório 
que todas a unidades pú-
blicas estaduais de saú-
de ofereçam consultoria 
gratuita de amamentação 
para mães. 

“A falta de apoio adequa-
do pode levar a problemas 
como a interrupção pre-
coce da amamentação, o 
que pode levar a com-
plicações de saúde para 
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a mãe e o bebê”, afirma 
Dias, ratificando ser de 
responsabilidade do Es-
tado a garantia ao acesso 

a serviços de saúde ade-
quados para a população, 
e a oferta de consultoria 
de amamentação gratuita 

em unidades públicas de 
saúde, segundo a parla-
mentar, é uma forma de 
cumprir essa obrigação.
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Senado deve votar regulamentação 
de cigarros eletrônicosProjeto de Lei quer 

permitir venda dos 
dispositivos mediante a 
criação de regras

   Da redação

A regulamentação dos 
cigarros eletrônicos 
está na pauta da Co-
missão de Assuntos 

Econômicos (CAE). 
Após tentativas de vota-

ção no primeiro semestre, o 
PL 5.008/2023, que regu-
lamenta a produção, a co-
mercialização, a fiscalização 
e a propaganda dos cigarros 
eletrônicos no Brasil pode ser 
votado na reunião marcada 
nesta terça-feira (20). 

Apresentado em 2023, o 
projeto que regulamenta 
os cigarros eletrônicos é da 
senadora Soraya Thronicke 
(Podemos-MS).

O texto já teve a votação 
adiada algumas vezes, a úl-
tima delas no dia 9 de julho, 
quando foi aprovado um re-
querimento do senador Me-
cias de Jesus (Republicanos-
-RR), e a votação foi adiada 
para 20 de agosto. Na terça-
-feira (13), parlamentares e 
especialistas participaram 
de sessão temática no Se-
nado, em que debateram o 
tema.

Um dos principais argu-
mentos de quem defende a 
regulamentação é a possível 
arrecadação anual em tri-
butos, estimada em R$ 2,2 
bilhões.

Senadores contrários ao 
texto, no entanto, apontam 
a pressão de gastos sobre 

o Sistema Único de Saúde 
(SUS), demanda de cuidados 
pelas famílias e ainda a perda 
de produtividade na econo-
mia. Essas divergências foram 
expostas em audiência pú-
blica sobre o texto, em maio.

O texto define o conceito 
dos dispositivos eletrônicos 
para fumar (DEFs) — categoria 
que inclui cigarros eletrônicos 
e dispositivos similares — e 
estabelece uma série de exi-
gências para a comercializa-
ção do produto. 

No Brasil, a regulamenta-
ção dos produtos fumígenos 
está sob responsabilidade 
da Anvisa, que, desde 2009 
proíbe a comercialização, a 
importação e a propaganda 
desses produtos. Ainda assim, 
os cigarros eletrônicos são 
amplamente comercializados 
de forma ilegal.

O relator, senador Eduardo 
Gomes (PL-TO), é favorável ao 
projeto, com alterações. Além 
do relatório feito por ele, os se-
nadores Eduardo Girão (Novo-

-CE) e Zenaide Maia (PSD-RN) 
chegaram a apresentar votos 
em separado, mas pediram a 
retirada após o último adia-
mento da votação.

Entidades médicas contrárias
Um total de 80 entidades 

médicas, entre elas a Associa-
ção Médica Brasileira (AMB) 
e a Sociedade Brasileira de 
Pneumologia e Tisiologia 
(SBPT), assinaram uma carta 
na segunda-feira (19) refor-
çando a posição contrária ao 

Projeto Lei 5.008/2023.
No documento, as socieda-

des afirmam que o PL, pre-
visto para ser votado numa 
comissão do Senado Federal 
nesta terça-feira, “é uma grave 
ameaça à saúde pública bra-
sileira” e que “a administração 
da nicotina neste formato tem 
sido associada a um aumento 
no risco de iniciação do con-
sumo de cigarros tradicionais 
entre crianças e jovens”.

Em relação aos riscos, dizem 
que os já conhecidos asso-

Regularização deve pressionar negativamente o Sistema Único de Saúde (SUS)

Cidade de Encantado, no Rio Grande do Sul, inundada em 19 de novembro de 2023

Proposta prevê aumento de pena de feminicídio para 20 a 40 anos de prisão

Projeto cria programa para orientar 
população sobre desastres naturais

Comissão aprova aumento de 
pena para crime de feminicídio
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EDUCAÇÃO E SIMULAÇÃO PRISÃO

O Projeto de Lei 2255/24 
cria o Programa Nacional de 
Educação e Simulação de De-
sastres, destinado a orientar a 
população sobre as medidas 
preventivas e as ações a se-
rem tomadas antes, durante e 
após desastres naturais.

Pelo texto em análise na 
Câmara dos Deputados, o 
programa nacional deverá: 
disseminar conhecimento 
sobre os tipos de desastres 
naturais mais comuns no Bra-
sil e suas potenciais consequ-
ências; ensinar técnicas de se-
gurança e de procedimentos 
de emergência; realizar simu-
lações práticas de evacuação 
em áreas de risco; e integrar 
as atividades do programa aos 
planos de estudo das escolas.

Entre outras, deverão ser 
implementadas as seguintes 
ações: desenvolvimento de 
materiais didáticos específi-
cos para uso em aulas sobre 
gestão de desastres; treina-
mento de professores e coor-
denadores pedagógicos para 
a condução de atividades edu-
cativas sobre desastres natu-
rais; e organização de eventos 
comunitários para simulações 
de resposta a desastres.

Orçamento
Os recursos para o pro-

grama virão de dotações 
orçamentárias da União, dos 
estados, do Distrito Federal 
e dos municípios; de doações 
de pessoas e empresas e de 
parcerias com organizações 

não governamentais.
O programa será coordena-

do pelo Ministério da Educa-
ção, em colaboração com a 
Defesa Civil e as secretarias 
estaduais da Educação. Anu-
almente, o ministério deverá 
avaliar o programa e elaborar 
relatório com resultados e re-
comendações.

Próximos passos
O projeto tramita em ca-

ráter conclusivo e será ana-
lisado pelas comissões de 
Integração Nacional e De-
senvolvimento Regional; de 
Educação; de Finanças e Tri-
butação; e de Constituição e 
Justiça e de Cidadania. Para 
virar lei, também terá de ser 
aprovado pelo Senado.

A Comissão de Defesa dos 
Direitos da Mulher da Câ-
mara dos Deputados apro-
vou projeto que aumenta as 
penas do feminicídio e do 
homicídio qualificado para 
reclusão de 20 a 40 anos. 
A proposta altera o Código 
Penal, que hoje prevê de 12 
a 30 anos de prisão. 

O texto aprovado é o 
substitutivo da deputada 
Laura Carneiro (PSD-RJ) 
ao Projeto de Lei 2966/23, 
do deputado Cabo Gilber-
to Silva (PL-PB), e do PL 
2474/24, apensado. No 
projeto original, as penas 
previstas eram de 21 a 40 

anos de reclusão. A relatora 
ajustou as penas mínimas. 

Medida necessária
“O aumento da pena para 

40 anos de reclusão para o 
feminicídio se justifica pela 
gravidade e pela crueldade 
desse tipo de crime, que 
muitas vezes é premedi-
tado e praticado com re-
quintes de crueldade”, dis-
se Laura Carneiro. 

Para ela, o aumento das 
penas é “medida neces-
sária e urgente diante do 
alarmante crescimento dos 
casos de violência contra a 
mulher no País”. 

A imposição de uma 
pena mais severa, segun-
do Laura Carneiro, tam-
bém pode inibir “a prática 
desse crime e promover 
uma maior conscientiza-
ção sobre a importância do 
respeito aos direitos das  
mulheres”. 

Próximos passos
O projeto será analisado 

agora pela Comissão de 
Constituição e Justiça e de 
Cidadania e, em seguida, 
pelo Plenário da Câmara. 

Para virar Lei, a proposta 
precisa ser aprovada pela 
Câmara e pelo Senado.

ciados ao cigarro conven-
cional também se aplicam 
aos eletrônicos, como maior 
chance de casos de câncer, 
doenças cardiovasculares e 
problemas respiratórios.

Porém, acrescentam que os 
dispositivos desencadearam 
“o surgimento de uma nova 
doença, denominada Evali 
(Doença Pulmonar Associada 
aos Produtos de Cigarro Ele-
trônico ou Vaping), que causa 
fibrose e outras alterações 
pulmonares, podendo levar 
o paciente à UTI, ou mesmo 
à morte, em decorrência de 
insuficiência respiratória”.

Ainda que amplamente en-
contrados pelo país, onde o 
consumo cresce a cada ano, 
os dispositivos, também cha-
mados de vapes ou pods, têm 
a comercialização proibida. 
Por isso, todo produto que 
circula pelo Brasil é fruto de 
contrabando.

Na carta, as entidades 
médicas reconhecem que “a 
falta de fiscalização no país, 
vem permitindo que qual-
quer pessoa tenha fácil aces-
so aos dispositivos eletrôni-
cos”, mas consideram que a 
regulação atual é “prudente”.

“Para fortalecer a luta con-
tra o tabagismo, é essen-
cial que o Brasil foque em 
estratégias de fiscalização, 
educação e conscientização, 
especialmente voltadas aos 
jovens e adolescentes”, de-
fendem.

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

Manaus, terça-feira, 20 de agosto de 2024



Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

6Economia
Manaus, terça-feira, 20 de agosto de 2024

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

Pesquisa mostra que 
78% das empresas 
inovadoras do país já 
utilizam a tecnologia

A inteligência artificial 
tem se tornado cada 
vez mais uma ferra-
menta fundamental 

no crescimento das startups 
brasileiras. Atualmente, 78% 
das empresas inovadoras do 
país já utilizam a tecnologia.

Os empreendimentos usam 
principalmente algoritmos e 
dados para automatizar pro-
cessos e fornecer insights 
(percepção sobre algum as-
sunto).

Os dados são do levanta-
mento Founders Overview 
2024, realizado pelo Sebrae 
Startups em parceria com a 
investidora de empresas em 
estágio inicial ACE Ventures.

A pesquisa entrevistou cerca 
de 900 empreendedores com 
faturamento anual entre R$ 
360 mil e R$ 300 milhões.

O resultado é que 65% das 
startups brasileiras tiveram 
aumento no seu crescimento 
e eficiência operacional com 
utilização da inteligência ar-
tificial.

A análise de dados é a princi-

IA se torna uma ferramenta no 
crescimento das startups brasileiras

Maioria das startups brasileiras 
utiliza inteligência artificial 

pal função das ferramentas nas 
empresas brasileiras (27,4%), 
seguido pela automação de 
processos (24,8%), pela otimi-
zação do marketing (18,5%) e 
para a personalização da ex-
periência do usuário (16,4%).

De acordo com a pesquisa, 
60% dos empreendedores 
apontam que houve aumento 
do interesse dos investidores 
por empresas que usam IA.

As startups voltadas para edu-
cação (Edtechs) são as que mais 
utilizam as ferramentas de inte-
ligência artificial (9%). As finan-
ceiras (8%), de tecnologia verde 
(5,5%) e aquelas ligadas à agricul-
tura (5,5%) também estão entre 
as empresas inovadoras que mais 
utilizam soluções inteligentes 
para otimizar as operações.

O diretor-técnico do Sebrae 
Nacional, Bruno Quick, enfatiza 
que “a inteligência artificial é 
uma agenda com potencial de 
transformar uma nação. Por 
isso, diversos países e conti-
nentes tem se organizado para 
tal e o Brasil não está atrás”.

O dirigente destaca ainda 
que o governo federal, por 
meio do Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovação (MCTI), 
lançou no início de agosto o 
Plano Brasileiro de IA, com 
investimentos previstos na 
casa de R$ 23 bilhões para os 
próximos 4 anos.

DIVULGAÇÃO

Serviços de streaming reduziram em 
70% despesas com idas ao cinema

Mercado eleva pela 5ª vez consecutiva 
expectativa de inflação em 2024

Brasileiros gastam R$ 100 
por mês com streaming
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BOLETIM FOCUS SERASA

o diretor de Política Monetária, 
Gabriel Galípolo, que trans-
mitiram a mensagem de que 
é possível a elevação da taxa 
de juros neste ano caso seja 
apropriado para controlar a 
inflação.

No início do mês, dados do 
IBGE mostraram que a in-
flação de julho em 12 meses 
atingiu o teto da meta do BC 
em 4,50%.

A pesquisa semanal com 
uma centena de economistas 
mostrou ainda que a expecta-
tiva para a alta do PIB neste 
ano subiu para 2,23%, ante 
2,20% na semana anterior. No 
próximo ano, o país deve ter 
crescimento de 1,89%, segun-
do os analistas, de 1,92% antes.

A previsão para o valor do 
dólar ficou próximo da estabi-
lidade para 2024, agora visto 
em R$ 5,31, de R$ 5,30 há 
uma semana. Para 2025, foi 
mantida a projeção de R$ 5,30.

Analistas consultados pelo 
Banco Central (BC) elevaram 
pela 5ª vez consecutiva a ex-
pectativa para a inflação em 
2024.

Segundo o Boletim Focus, 
os economistas projetam ago-
ra que o IPCA avance a 4,22% 
em 2024. No relatório da se-
mana passada, a expectativa 
era de que o índice terminasse 
o ano com alta de 4,20%.

Para 2025, a expectativa so-
freu uma redução, passando 
de 3,97% para 3,91%.

O centro da meta oficial para 
a inflação é de 3,00%, sempre 
com margem de tolerância de 
1,5 ponto percentual para mais 
ou menos.

O levantamento, que 
capta a percepção do mer-
cado para indicadores eco-
nômicos, mostrou ainda 
que os economistas agora 
veem a Selic fechando 2025 
em 10,00% ao ano, ante  

9,75% na semana anterior.
Pela nona semana consecu-

tiva, por outro lado, eles man-
tiveram a expectativa para a 
taxa de juros ao fim deste ano 
no patamar atual de 10,50%, 
projetando, portanto, que o BC 
não fará movimentações nas 
reuniões de política monetária 
que restam em 2024.

As estimativas dos analistas 
ocorrem após uma série de 
eventos com autoridadades do 
BC na semana passada, incluin-
do o presidente da autarquia, 
Roberto Campos Neto, e o di-
retor de Política Monetária, Ga-
briel Galípolo, que transmitiram 
a mensagem de que é possível a 
elevação da taxa de juros neste 
ano caso seja apropriado para 
controlar a inflação.

No início do mês, dados do 
IBGE mostraram que a in-
flação de julho em 12 meses 
atingiu o teto da meta do BC 
em 4,50%.

Em média, o brasileiro já 
assina duas plataformas de 
streaming, com despesas de 
até R$ 100 por mês, como 
revela pesquisa inédita re-
alizada pela Serasa.

Produzido pelo Instituto 
Opinion Box, o levantamen-
to permite saber que 63% 
dos consumidores estão 
preocupados com os gastos 
crescentes com serviços de 
streaming.

E, talvez por isso, 51% ad-
mitem compartilhar assina-
turas com amigos e fami-
liares a fim de economizar.

“O brasileiro está redu-
zindo o gasto com TV por 
assinatura para contratar 
vários serviços de uma só 

vez. Porém, com tantas 
inovações e reajustes dos 
preços, é necessário tra-
çar estratégias para que 
os gastos com esse lazer 
não virem um peso no or-
çamento familiar”, alerta 
o especialista em educa-
ção financeira da Serasa, 
Thiago Ramos.

A influenciadora e educa-
dora financeira Camila Aze-
vedo sugere um planeja-
mento para quem não quer 
abrir mão dessa deliciosa 
mudança cultural.

“Crie um calendário de 
estreias, faça maratonas 
de episódios das séries e 
compare os valores das as-
sinaturas”, sugere Camila.

Alexandre Souza, gerente 
de Inovação do Sebrae de 
Santa Catarina, destaca que 
o caminho para a plena inte-
gração da IA nas operações 
empresariais não é isento 
de desafios, também, para 
startups.

“Dados do Observatório Se-

brae Startups mostram que a 
escassez de talentos qualifi-
cados, apontada por 25,55% 
das startups, e os custos 
elevados de implementa-
ção, citados por 22,43%, são 
barreiras significativas. Além 
disso, a complexidade da in-
tegração com sistemas exis-

tentes e a resistência inter-
na em algumas organizações 
também dificultam a adoção 
de soluções baseadas em IA”, 
pontuou o gestor.

“Apesar desses obstáculos, 
o impacto da IA já é visível no 
aumento da eficiência opera-
cional e no crescimento de 

muitas startups. À medida 
que mais empresas abra-
çam essa inovação, a expec-
tativa é que a IA continue 
a desempenhar um papel 
central na transformação 
digital e na criação de va-
lor em diversas indústrias”,  
completou.

Economistas projetam agora que o 
IPCA avance a 4,22% em 2024

Analistas consultados pelo 
Banco Central (BC) elevaram 
pela 5ª vez consecutiva a ex-
pectativa para a inflação em 
2024.

Segundo o Boletim Focus, os 
economistas projetam agora 
que o IPCA avance a 4,22% em 
2024. No relatório da semana 
passada, a expectativa era de 
que o índice terminasse o ano 
com alta de 4,20%.

Para 2025, a expectativa so-
freu uma redução, passando 
de 3,97% para 3,91%.

O centro da meta oficial para 
a inflação é de 3,00%, sempre 
com margem de tolerância de 
1,5 ponto percentual para mais 
ou menos.

O levantamento, que cap-
ta a percepção do mercado 
para indicadores econômicos, 
mostrou ainda que os eco-
nomistas agora veem a Selic 
fechando 2025 em 10,00% ao 
ano, ante 9,75% na semana 
anterior.

Pela nona semana conse-
cutiva, por outro lado, eles 
mantiveram a expectativa 
para a taxa de juros ao fim 
deste ano no patamar atual 
de 10,50%, projetando, por-
tanto, que o BC não fará mo-
vimentações nas reuniões de 
política monetária que restam 
em 2024.

As estimativas dos analistas 
ocorrem após uma série de 
eventos com autoridadades 
do BC na semana passada, in-
cluindo o presidente da autar-
quia, Roberto Campos Neto, e 
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Governador Wilson Lima acompanhou, nesta segunda-feira (19), a fase final de obras

reposição de moradia e 
hoje estão vivendo uma 
vida melhor”, destacou o 
secretário da UGPE, Mar-
cellus Campêlo.

O líder comunitário An-
tônio Giboia, de 51 anos, é 
morador do bairro da Be-
tânia há três décadas. Ele 
mostrou satisfação pelo 
apoio do Governo do Es-
tado em assumir a obra no 
local e destacou os bene-
fícios para a comunidade.

“As pessoas vão valorizar 
seus imóveis, ter uma vida 
mais social mais saudável, 
com esporte, com lazer. O 
governador Wilson Lima 
vem dando suporte para 
cá, ele veio reabrir o pro-
cesso e está concluindo 
essa obra que vai benefi-
ciar a nossa comunidade”, 
afirmou o morador.

Saneamento básico
Após um acordo de co-

operação técnica firmado 
entre o Governo do Ama-
zonas e o município, está 
em fase de construção a 
Estação de Tratamento 
de Esgoto (ETE) do bairro 
Raiz, Zona Sul de Manaus, 
que irá tratar o esgoto de 
mais de 50 mil domicílios 
da região, beneficiando 
cerca de 220 mil pessoas.

A estação está sendo 
construída pela conces-
sionária Águas de Manaus 
em um terreno remanes-
cente do antigo Prosamim 
2, doado pelo Governo do 
Amazonas à Prefeitura de 
Manaus.

A ETE será interligada 
tanto à rede de coleta de 
esgoto que está sendo 
construída pelo Prosa-
min+, entre as comunida-
des da Sharp, na Zona Les-
te e Manaus 2000, zona 
sul, abrangendo parte do 
Distrito Industrial, quan-
to às redes construídas 
pelo antigo Prosamim 2, 
na Zona Sul.

Obra faz parte de pacote 
de intervenções  
viárias que alcança mais  
de 40 quilômetros

Entre os serviços, Unidade promove atendimento pré-natal

Unidades de Saúde da Mulher em novos endereços
DIVULGAÇÃO

ATENDIMENTO

   Em Tempo

As Unidades Móveis de Saú-
de da Mulher, da Prefeitura 
de Manaus, oferecem aten-
dimento em novos endereços 
nas zonas Oeste e Sul do muni-
cípio, desde esta segunda-fei-
ra (19). As estruturas atendem, 
exclusivamente, a população 
feminina, oferecendo consul-
tas médicas e de enfermagem, 
consulta inicial do pré-natal, 
coleta e exame preventivo, 
mamografia, ultrassonografia, 
entre outros serviços e proce-
dimentos da Atenção Primária 
à Saúde (APS).

O serviço móvel é gerencia-
do pela Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa) e conta com 
cinco estruturas, que funcio-
nam das 7h às 17h, de segunda 
a sexta-feira, em dias úteis, 
inclusive pontos facultativos 
da administração pública mu-
nicipal.

Para atendimento, as usuá-
rias podem se dirigir a qualquer 

uma das unidades e apresen-
tar documento de identidade 
e cartão do Sistema Único de 
Saúde (SUS).

Serviços
A oferta de serviços e 

procedimentos da Aten-
ção Primária à Saúde (APS) 
contemplam o atendimen-
to pré-natal, prevenção e 
rastreio de casos de câncer 
de mama e do colo do úte-
ro. Consultas médicas e de 
enfermagem, procedimen-
tos como ultrassonografia, 
mamografia, coleta e exa-
me preventivo do câncer do 
colo do útero, dispensação 
de medicamentos e tes-
tes rápidos para detecção 
de Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (ISTs).

A realização de exames e 
procedimentos ocorre me-
diante apresentação de docu-
mento de identidade e cartão 
do Sistema Único de Saúde 
(SUS).

Locais e datas
Zona Norte
Rua Colatina, nº 24, núcleo 

21 - Cidade Nova (ao lado da 
igreja São Paulo Apóstolo)

12 a 23/8
 
Zona Oeste
Rua Padre Francisco, nº 350, 

Santo Antônio (igreja de Santo 
Antônio)

19 a 30/8

Zona Leste
Rua das Palmeiras, nº 108 - 

São José 3
12 a 23/8

Zona Sul
Travessa Céu Azul, nº 22, 

Aleixo – praça do conjunto 
Jardim Paulista

19/8 a 6/9

 Zona rural
USF Ada Viana, comunidade 

Nova Canaã - quilômetro 41, da 
rodovia BR-174

12 a 23/8

    

Nova via deve alterar rota de 
veículos pesados em Manaus

nador Wilson Lima, dois 
terrenos remanescentes 
na área serão colocados 
à disposição do programa 
Minha Casa Minha Vida, no 
contexto do Amazonas Meu 
Lar, para construção de 400 
unidades habitacionais.

Obra
De acordo com a Unidade 

Gestora de Projetos Espe-

ciais (UGPE), responsável 
pela obra, a previsão de 
conclusão dos trabalhos 
na ligação viária e até o 
final deste ano. Os inves-
timentos são na ordem de 
R$ 103 milhões.

A obra recebeu toda a 
parte de macrodrenagem 
e está na fase de pavi-
mentação da via com ex-
tensão de um quilômetro, 

implantação de calçadas, 
passeios públicos, aces-
sibilidade, paisagismo e 
pontos de ônibus.

Com a ação, o Governo 
do Amazonas promoveu o 
reassentamento de 1,3 mil 
famílias, o equivalente a 
6 mil pessoas que ocu-
pavam áreas de risco nas 
margens do Igarapé do 40. 
Os proprietários recebe-

ram soluções de moradia 
como indenizações, bônus 
e auxílio moradia.

“Foram mais de 6 mil 
pessoas que foram re-
tiradas da área de risco, 
sujeitos às doenças, ala-
gamentos, desabamentos 
de casas. Essas famílias 
foram reassentadas, já es-
tão morando em lugares 
seguros, receberam a sua 

   Em Tempo

O governador Wil-
son Lima acom-
panhou, nesta se-
gunda-feira (19), a 

fase final de obras da liga-
ção viária construída entre 
as avenidas Silves e Maués, 
na Zona Sul de Manaus. 
Entre os benefícios, a via 
trará mais fluidez no trá-
fego de veículos pesados 
do Distrito Industrial ao 
Centro da capital, na área 
da Manaus Moderna, sen-
do integrada a mais de 40 
quilômetros de interven-
ções viárias executadas 
pela atual gestão.

“Essa obra faz parte da 
maior intervenção viária 
da cidade e vai melhorar 
muito a questão da mo-
bilidade, sobretudo para 
aumentar a velocidade dos 
ônibus do transporte cole-
tivo, tirar de circulação as 
carretas que circulam por 
dentro da cidade, na Gene-
ral Rodrigo Otávio, pelo V8. 
Tudo isso vai dar mais tran-
quilidade e mais segurança 
para quem trafega nessas 
avenidas movimentadas”, 
explicou o governador Wil-
son Lima.

A obra fica localizada 
entre os bairros Betânia 
e São Lázaro. Por meio da 
ligação viária, será possível 
interligar a Zona Sul a vias 
de grande fluxo, como o 
Rodoanel Metropolitano 
de Manaus, o “Rapidão”, e 
às adequações do Progra-
ma Social e Ambiental dos 
Igarapés de Manaus (Pro-
samin+) nas comunidades 
da Sharp e Manaus 2000.

Ainda segundo o gover-

DIVULGAÇÃO
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Fluminense e Grêmio definem primeiro brasileiro classificado às quartas de final
MAURO FANHA

É dia de conhecer o pri-
meiro representante 
do futebol brasileiro 
classificado às quar-

tas de final da Copa Liber-
tadores. Neste terça-feira 
(20), Fluminense e Grêmio 
se enfrentam pelo jogo de 
volta das oitavas de final, no 
Maracanã, às 18h (horário de 
Manaus). Na ida, vitória por 
2 a 1 do time gaúcho, que 
joga por um empate para 
avançar. Para o atual cam-
peão da América, só a vitória 
interessa para seguir vivo.

O Tricolor Carioca tem uma 
série de problemas para esta 

Em Tempo

Na primeira partida, o Grêmio venceu por 2 a 1, no Estádio Couto Pereira, em Curitiba (PR),  com gols de Reinaldo, e abriu vantagem na disputa

Timão quer confirmar 
vaga na próxima fase

Fla sofre com lesões mesmo 
com menos jogos no ano

    Da redação

O Corinthians recebe o 
Red Bull Bragantino, nesta 
terça-feira (20), às 20h30 
(horário de Manaus), em 
jogo válido pela partida 
de volta das oitavas de 
final da Sul-Americana. A 
partida será disputada na 
Neo Química Arena, em 
São Paulo.

Na partida de ida, o time 
da capital saiu na frente 
no confronto, vencendo 
fora de casa o Braganti-
no por 2 a 1.

Por sua vez, o Red Bull 
Bragantino vive um mo-
mento instável. Além de 
ter sido derrotado no pri-
meiro jogo das oitavas, 
vem de derrota em casa 
no fim de semana para o 
Fortaleza em partida vá-
lida pelo Brasileirão.

Retorno
O Corinthians pode ter 

um reforço importante 
para o duelo contra o RB 
Bragantino. Afinal, o ata-
cante Yuri Alberto vem 
treinando com o restante 
dos companheiros e pode 
aparecer na lista de rela-
cionados.

O protagonista do Time 
do Povo tem evoluído ra-
pidamente nos treinos de 
reabilitação desde a cirur-
gia feita para a retirada da 
vesícula. Nesta segunda 
(19), completa 18 dias do 
procedimento. O tempo 
de recuperação médio 
é de aproximadamente 
um mês. Contudo, como 
vem trabalhando normal-
mente, pode aparecer no 
embate contra o Massa 
Bruta.

Aliás, a recuperação de 
Yuri Alberto não pega o 
Corinthians de surpresa. 
No início do ano, o centroa-
vante precisou de apenas 
sete dias para se recupe-
rar de uma fratura na cos-
tela. O caso surpreendeu 
os médicos do Timão, que 
estipulava um prazo para 
retorno muito maior do 
que uma semana.

Yuri faz um trabalho 
especial com o fisiologis-
ta Gustavo Jorge há seis 
anos, desde quando co-
meçou no Santos. A ajuda 
do profissional faz com 
que o atacante evite con-
tusões mais graves du-
rante toda a sua carreira 
como atleta.

   Da redação

Nos últimos dias, o Flamen-
go sofreu com as lesões mus-
culares de Pedro, Gabigol e 
Arrascaeta em uma das fases 
mais decisivas da tempora-
da. Os atacantes só voltam 
a campo em setembro, en-
quanto a situação do uru-
guaio é desconhecida após 
ter sido substituído no início 
do jogo contra o Botafogo.

Em diversas ocasiões, Tite 
reclamou do calendário de 
jogos do Campeonato Bra-
sileiro e chegou a subir o 
tom contra a Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF). 
No entanto, o Rubro-Negro 
é apenas a 9ª equipe com 
mais jogos dentre os clubes 

da Série A em 2024, com 48 
partidas realizadas.

Concorrentes que dispu-
tavam três competições até 
recentemente, Botafogo e 
Palmeiras realizaram 53 e 
51 jogos, respectivamente. 
Enquanto o Alvinegro lidera 
o Brasileirão, o Verdão ul-
trapassou o Flamengo pelo 
critério de saldo de gols. O 
vice-líder Fortaleza disputou 
54 partidas na temporada.

Comparação de elencos
Rivais diretos do Flamengo 

no Campeonato Brasileiro, o 
Botafogo contratou quatro 
jogadores (Igor Jesus, Ma-
theus Martins, Almada e 
Allan) no mercado do meio 
do ano, além de contar com 

o retorno de Carlos Alber-
to, que vem sendo utilizado 
por Artur Jorge. Por outro 
lado, o Palmeiras comprou 
três atletas (Felipe Anderson, 
Maurício e Giay).

Atleta com mais jogos no 
Rubro-Negro na temporada, 
Pedro fez 42 partidas em 
2024, enquanto Arrascaeta e 
Gabigol entraram em campo 
31 e 24 vezes, respectivamen-
te. Vale lembrar que o camisa 
14 foi convocado pelo Uru-
guai para a disputa da Copa 
América. Outro nome que Tite 
tem muita preocupação é o 
de Gerson, que participou de 
37 confrontos.

No Palmeiras, por exemplo, 
Raphael Veiga atuou em 43 
jogos, enquanto Flaco Ló-

SUL-AMERICANA

CALENDÁRIO

Yuri Alberto deve reforçar o Corinthians contra o Bragantino

Arrascaeta deixou o campo lesionado na goleada sofrida para o Fogão

RODRIGO COCA/SCCP

REPRODUÇÃO

Decisão entre 
tricolores na 
Libertadores

partida decisiva pela Liber-
tadores. Martinelli, Diogo 
Barbosa e Marcelo estão 
lesionados e são desfalques 
certos para este confronto, 
ao passo que Ignácio, que 
deixou o duelo contra o Co-
rinthians - no sábado (17), 
pelo Brasileiro - com dores 
no joelho, tem status de dú-
vida. Ainda não se sabe se 
Germán Cano voltará aos re-
lacionados. Alexsander, ne-
gociado ao futebol saudita, 
não atua mais pelo clube das 
Laranjeiras.

O Imortal tem retornos 
importantes em seu elen-
co, visto que Diego Costa 
e Kannemann se recupera-

ram de lesões e voltam a 
ficar à disposição de Renato 
Gaúcho. Rodrigo Ely, expulso 
no jogo de ida, é desfalque 
certo no time visitante, assim 
como Carballo (negociado), 
Rafael Cabral, Rodrigo Caio 
e Edenilson (não inscritos 
nesta fase).

Tabu
Buscando reverter a der-

rota sofrida no jogo de ida das 
oitavas de final da Liberta-
dores, o Fluminense terá que 
dar fim a um incômodo jejum 
de cinco anos sem vencer o 
Grêmio.

As últimas duas vitórias 
ocorreram no Brasileirão de 

2019. No primeiro turno, as 
equipes protagonizaram um 
jogo épico, onde o clube das 
Laranjeiras venceu os gaú-
chos por 5 a 4, de virada, na 
Arena, com gols de Yony Gon-
zález (duas vezes), Luciano, 
Matheus Ferraz e Pedro. Já 
no returno, triunfo por 2 a 
1, no Maracanã, com Nenê 
e Caio Henrique marcando 
para o Flu. 

Desde então, o Fluminen-
se não sabe mais o que é 
derrotar o Grêmio. Em oito 
jogos disputados, foram oito 
derrotas, sendo sete pelo 
Campeonato Brasileiro e 
uma pela Libertadores, na 
última semana.

pez participou de 45 partidas. 
Principal destaque da equipe 
de Abel Ferreira, Estêvão foi 
acionado 37 vezes pelo coman-
dante português, embora tenha 
desfalcado a equipe nas últimas 
semanas por conta de uma en-
torse no tornozelo esquerdo.

Com muitas opções no setor 
ofensivo do elenco, o Botafogo 
conta apenas com um jogador 
que ultrapassou a marca de 40 
partidas na temporada: Júnior 
Santos, que sofreu uma fratu-
ra na tíbia. Enquanto isso, Luiz 
Henrique e Savarino fizeram 35 
jogos, enquanto Tiquinho Soa-
res entrou em campo 34 vezes.

Assim como o Palmeiras, o 
Glorioso também possui joga-
dores entregues ao Departa-
mento Médico (DM) por lesões 
musculares, como Eduardo e 
Jeffinho. Ainda assim, o clube 
correu no mercado para se re-
forçar com nomes de peso e não 
sente a ausência de dois atletas 
que poderiam ser titulares na 
maioria dos times da Série A.
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   Em Tempo

O manauara Mica Gal-
vão, de 20 anos, foi 
campeão do ADCC 
2024, na categoria 

até 77kg, no domingo (18), em 
Las Vegas (EUA), na T-Mobile 
Arena. A medalha de ouro 
alçou o lutador a um pata-
mar histórico em relação às 
conquistas na modalidade. 
Mica Galvão é o segundo jiu-
-jiteiro na história a garantir 
o Super Grand Slam e o título 
do ADCC, a maior competição 
de grappling do mundo, na 
mesma temporada. 

A conquista do Super Grand 
Slam acontece quando o 
atleta vence os títulos dos 
quatro principais eventos da 
IBJJF (Mundial, Brasileiro, 
Pan e Europeu). Apenas Ru-
bens Charles Cobrinha tinha 
conseguido o quarteto, além 
do ADCC, no mesmo ano. 

“O que me motivou foram 
as pessoas que estavam per-
to de mim. O título, bacana 
para caramba. ADCC, Super 
Grand Slam... Mas o que conta 
para mim são essas pessoas 
que estavam perto de mim, 
comigo nas trincheiras. [...] Só 
quero ser um exemplo para 
todo mundo que me acom-
panha, para todo mundo 
que me assiste. Sei o quan-
to erro, sou humano tam-
bém”, disse Mica Galvão para 
o Jiu-Jitsu in Frames após  
o título.

Mica Galvão conquistou a medalha de ouro do ADCC após derrotar Vagner Rocha com um mata-leão na categoria até 77kg

ANA ASSIS

Lutador nascido em  
Manaus é o segundo  
a conquistar o Super 
Grand Slam e o  
troféu do ADCC  
no mesmo ano

Mica Galvão leva ouro 
no ADCC e faz história

Medalha de ouro
Para chegar à final do ADCC 

até 77kg, Mica Galvão pre-
cisou derrotar o estaduni-
dense PJ Barch, por decisão 
dos árbitros, nas semifinais. 
Na super decisão, encarou 
o amigo Vagner Rocha e o 
finalizou por mata-leão.

Logo no começo do emba-
te, Vagner Rocha derrubou 
Mica Galvão. Como não va-
liam pontos ainda, o vetera-
no ficou pressionando, mas 
logo o manauara inverteu e 

passou a buscar os ataques. 
Após um período de estudo, 
quando rompeu a barreira 
dos dez minutos, a luta ace-
lerou. Mica foi para as costas 
do adversário e abriu 3 a 0 
no placar. O filho de Melqui 
Galvão chegou a encaixar 
dois estrangulamentos pelas 
costas, mas Rocha, brava-
mente, resistiu. O atleta da 
Fight Sports ainda conquis-
tou uma queda para diminuir 
a diferença para 3 a 2.

Já nos três minutos finais, 

Vagner foi para o tudo ou 
nada, em busca da virada. No 
entanto, Mica estava atento 
para defender, aplicou uma 
queda, pegou as costas e 
passou o gancho para colo-
car 6 a 2 nos pontos. Res-
tando apenas 55 segundo 
para o fim, Galvão encaixou 
o mata-leão para finalizar 
e confirmar a primeira me-
dalha de ouro no ADCC na 
divisão até 77kg, após a prata  
em 2022.

“Foi uma performance 

bacana. Foi um dia muito 
emotivo para mim, ter tan-
tas pessoas que eu amo por 
perto e por estar fazendo a 
final com uma pessoa que 
acho muito querida, que é 
o Vagner. Treinei com ele 
na Fight Sports e é um dos 
caras com um dos maiores 
corações que eu já vi. Bri-
gador, mas um cara nota 10”, 
detalhou Mica.  

Manauara bicampeão
Outro manauara a brilhar 

no ADCC 2024 foi Diogo Reis. 
O ‘Baby Shark’ ganhou pela 
segunda vez a categoria até 
66kg. O confronto na final foi 
marcado pela intensidade e 
alternância dos ataques. 

Já na reta final do tempo 
regulamentar, com o marca-
dor ainda apontando 0 a 0, 
“Baby Shark” acelerou, pas-
sou a guarda, chegou na late-
ral e encaixou o katagatame 
para finalizar Diogo Pato e 
confirmar o bicampeonato 
no ADCC.



   Da redação

Pelo menos 1.520 ata-
ques a instalações 
de saúde em meio a 
conflitos em todo o 

planeta foram registrados 
pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS) ao longo 
de 2023. O saldo foram cerca 
de 750 pacientes e profissio-
nais de saúde mortos e mais 
de 1.250 feridos. “Precisamos 
impedir que isso se torne 
a regra”, avaliou o diretor-
-geral da entidade, Tedros 
Adhanom Ghebreyesus, em 
seu perfil na rede social X.

Em nota, a OMS destacou 
que ataques a instalações 
de saúde em países afeta-
dos por conflitos “privam 
as pessoas de cuidados 
urgentemente necessá-
rios, colocam em perigo 
prestadores de serviços e 
prejudicam os sistemas de 
saúde”. A entidade pede 
que profissionais de saúde 
em todo o mundo sejam ca-
pazes de prestar cuidados 
em ambientes seguros e 
protegidos, “sem perturba-
ções causadas por atos de 

violência”.
A OMS define como ata-

que aos cuidados em saú-
de como qualquer ato de 
violência verbal ou física, de 
obstrução ou de ameaça de 
violência que interfira na 
disponibilidade, no acesso 
e na prestação de serviços 
curativos e/ou preventivos 
em meio a emergências. Os 
ataques, segundo a organi-

zação, podem variar desde 
violência com armas pesadas 
até ameaças psicossociais e 
intimidação.

Faixa de Gaza
Duas rodadas de campa-

nhas de vacinação contra a 
poliomielite devem ocorrer 
no fim de agosto e no início de 
setembro na Faixa de Gaza no 
intuito de interromper a pro-

pagação do vírus na região. 
Para tanto, a OMS fez um 
apelo, na semana passada, 
por uma trégua humanitária 
na região.

Em nota, a entidade, junto 
ao Fundo das Nações Uni-
das para a Infância (Unicef), 
pede que todas as partes 
envolvidas no conflito em 
Gaza implementem pausas 
humanitárias durante um 

período de pelo menos sete 
dias, de forma a permitir a 
realização das campanhas 
de vacinação contra a pólio.

“Essas pausas nos comba-
tes permitiriam que crianças 
e famílias chegassem em se-
gurança às unidades de saú-
de e que agentes comuni-
tários alcançassem crianças 
que não têm acesso a essas 
unidades para serem imuni-

zadas contra a poliomielite. 
Sem as pausas humanitárias, 
a realização das campanhas 
não será possível”, apelou 
a OMS.

A expectativa é que, em 
cada uma das rodadas da 
campanha, mais de 640 mil 
crianças com menos de 10 
anos possam receber a vaci-
na oral, conhecida popular-
mente como gotinha.

Ataques, segundo a organização, podem variar desde violência com armas pesadas até ameaças psicossociais e intimidação

HATEM KHALED/REUTERS
Diretor-geral avalia 
que é preciso 
impedir que isso se 
torne a regra em 
meio a conflitos

OMS pede fim de ataques 
a instalações de saúde

Aeronave caiu em Vinhedo (SP), causando a morte de 62 pessoas Canção mais famosa do maestro dá nome a evento

Destroços do avião de acidente  
aéreo já estão na sede da Voepass

Espetáculo celebra maestro e 
compositor Adelson Santos

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

RIBEIRÃO PRETO TEATRO AMAZONAS

  Em Tempo

O palco do Teatro Ama-
zonas recebe o espetá-
culo ‘Não Mate a Mata’, 
do maestro e compositor 
Adelson Santos, nesta 
quarta-feira (21), às 20h. 
O evento também vai ce-
lebrar a carreira do ar-
tista amazonense com a 
solenidade de entrega do 
título honorífico de Pro-
fessor Emérito concedido 
pela Universidade Fede-
ral do Amazonas (Ufam). 
A entrada é gratuita e a 
classificação é livre.

Composições do maes-
tro Adelson Santos como 
a música antológica ‘Não 
Mate a Mata’, a ópera 
‘Dessana’ e ‘Origens’ fa-
zem parte do show que 
terá apresentações do 
Coral Madrigal do Ama-
zonas, Coro de Câmara de 
Manaus, Banda Arraial de 
Manaós, Samantha Car-
valho e Lilian Oliveira. 

O evento é realizado 
com apoio do Governo do 
Estado do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa, 
Ufam, Faartes e Bia Bass 
Produções. 

Professor Emérito
O espetáculo também 
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  Da redação

Os destroços do avião da 
Voepass já estão na sede da 
empresa em Ribeiro Preto, 
em São Paulo. A retirada dos 
restos da aeronave do local 
da queda, em Vinhedo (SP), 
terminou no fim de sema-
na. A companhia também 
informou que as bagagens 
foram recolhidas e estão 
em processo de limpeza 
e separação. Mas outros 
pertences ainda continuam 
a ser retirados da área do 
acidente.

A empresa disse que vai 
se responsabilizar pelos 
prejuízos do morador da 

casa atingida na queda da 
aeronave, no dia 9 de agos-
to. A Força Aérea Brasileira 
(FAB) espera apresentar, 
em cerca de 20 dias, rela-
tório preliminar sobre a in-
vestigação do acidente, que 
causou a morte de 62 pesso-
as, sendo 58 passageiros e  
quatro tripulantes.

Em São Paulo, os dois 
motores do avião são exa-
minados nas instalações da 
Aeronáutica. Em Brasília, os 
peritos continuam os tra-
balhos de análise das duas 
caixas-pretas.

Na semana passada, a 
FAB confirmou a extra-
ção, com sucesso, das in-

formações dos gravadores 
de voz da cabine e de da-
dos de voo. E agora fazem 
um estudo dos diálogos 
na cabine entre a tripu-
lação e o controle do es-
paço aéreo, além possíveis  
alarmes sonoros.

Em outra frente, defen-
sorias e os ministérios pú-
blicos de São Paulo e Para-
ná trabalham para garantir 
indenizações e a liberação 
do seguro obrigatório às 
famílias das vítimas.

Nesta terça-feira (20), 
esses órgãos têm uma nova 
reunião com a Voepass e 
a seguradora para tratar 
desses temas.

servirá como cerimônia 
para homenagear os mais 
de 60 anos de carreira do 
maestro Adelson Santos 
como músico e professor. 
A Ufam fará a outorga do 
título honorífico de Pro-
fessor Emérito ao ama-
zonense, a maior honraria 
dentre as concedidas pela 
universidade. 

A concessão foi pro-
posta pelo professor 
Márcio Lima de Aguiar, 
do Colegiado de Música 
da Faculdade Artes (Fa-
artes) e aprovada pelo 
Conselho Diretor da uni-
dade acadêmica no ano  
passado. 

Para o maestro, receber 
essa honraria é um reco-
nhecimento pelos tempos 
dentro da sala de aula. 
“Passei a vida toda dando 
aula e estou muito feliz. 
É um justo reconheci-
mento pelos tempos em 
que eu dava aula tanto 
na Ufam quanto na Uni-
versidade do Estado do 
Amazonas”, destaca. “Viva 
eu que consegui existir até 
hoje e agora. É a glória da 
Clorofila”, brinca fazendo 
uma menção ao livro dele 
‘Música, profissão de risco: 
Dialética de uma visagem 
estética no reino da clo-
rofila’, de 2012. 
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